

XXXVIII Modelo de Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos (OEA)

TRIGÉSIMO SÉPTIMO MODELO DE LA ASAMBLEA GENERAL DE LA OEA PARA UNIVERSIDADES DEL HEMISFERIO – XXXVII MOEA

25-27 de septiembre de 2023

DOCUMENTO CONCEPTUAL sobre la Redacción de la Declaración de Querétaro basado en el Tema General del MOEA: "Construyendo las Américas del Futuro: Tecnologías Emergentes, Responsabilidad Social y Sostenibilidad"

Antecedentes

El 37º Modelo OEA para estudiantes universitarios tendrá lugar durante las etapas iniciales de la era postpandemia del COVID-19, que ha sido proclamada como un momento de renovado enfoque para repensar y reconfigurar la arquitectura política global para crear un mundo más inclusivo y equitativo. Este compromiso será llevado a cabo tanto por líderes políticos utilizando un enfoque de arriba hacia abajo, como desde un enfoque de abajo hacia arriba, teniendo en cuenta la sabiduría y perspectivas de las organizaciones de la sociedad civil y, lo más importante, de la juventud. Nuestra juventud representa a los futuros líderes de las Américas cuyas voces deben ser escuchadas, y sus perspectivas consideradas en el diseño de nuestras sociedades más equitativas.

En ese sentido, el tema general de este año para el MOEA, "Construyendo las Américas del Futuro: Tecnologías Emergentes, Responsabilidad Social y Sostenibilidad", representa los esfuerzos de nuestro hemisferio hacia la construcción de una sociedad que sea inclusiva, equitativa, sostenible y socialmente responsable. El Modelo, organizado en el campus del Tecnológico de Monterrey, clasificado como una de las instituciones educativas más aclamadas de la región en los campos de la ciencia y la tecnología, así como en las relaciones gubernamentales, busca reflejar importantes contribuciones que esta prestigiosa institución académica ha realizado para proporcionar el más alto nivel de educación a los futuros líderes de nuestras Américas. Además, la Ciudad de Querétaro ha sido reconocida por el Financial Times como una de las "Ciudades Americanas del Futuro" por su potencial económico, facilidad para hacer negocios, capital humano, conectividad y estilo de vida. Esta vibrante ciudad, que ha sido declarada por la UNESCO como Patrimonio Cultural de la Humanidad, alberga varias empresas y negocios de tecnología de clase mundial.

Adicionalmente, la Organización de los Estados Americanos, a través de sus numerosos programas de trabajo y reuniones ministeriales de alto nivel, ha continuado centrándose en utilizar tecnologías emergentes como fuente de avance socioeconómico e inclusividad dentro de las Américas. Esto se refleja en los documentos finales de la Novena Cumbre de las Américas, que se celebró en Los Ángeles, California, en junio de 2022 para promover y fomentar la cooperación entre los estados miembros de la OEA en asuntos económicos, democráticos y sociales; y la 53ª Sesión Regular de la Asamblea General de la OEA celebrada en junio de 2023 en la sede de la OEA en Washington, D.C., que reforzó los mandatos emanados de la Cumbre de las Américas.

Es en este contexto que el tema general del MOEA de este año fue elegido para rendir homenaje tanto a la Universidad como a la Ciudad anfitriona y construir sobre el trabajo existente de la Organización de los Estados Americanos en las áreas de desarrollo integral, seguridad multidimensional, democracia y derechos humanos, que constituyen los 4 pilares principales de la Organización. Cada tema de las Comisiones aborda los principales desafíos que enfrenta el hemisferio y busca remediar estos problemas utilizando tecnologías emergentes a través de la cooperación e intercambio de información entre los Estados Miembros.

Redacción de la Declaración de Querétaro dentro del Grupo Especial de Trabajo (GET) del Comité General

La Declaración de Querétaro será negociada dentro del Grupo Especial de Trabajo (GET) de la Comisión General (CG). Estará compuesta por hasta 1/3 del número total de delegaciones en la Comisión General y será presidida por la Vicepresidenta de la Comisión General junto con una Especialista de la OEA.

(Tengan en cuenta que todas las delegaciones de la Comisión General harán sus discursos generales en la primera sesión de la Comisión General. Todos los discursos generales se basarán en el tema de la CG).

Los delegados y las delegadas estudiantiles que formen parte de este grupo de trabajo especial tendrán una oportunidad única para intercambiar ideas, redactar recomendaciones e instrucciones políticas sobre asuntos actuales que impactarán el futuro desarrollo de las Américas. A través de ideas progresistas y visionarias, los/las estudiantes desempeñarán el papel de arquitectos políticos de una nueva visión para nuestra América basada en los principios fundamentales de sostenibilidad, igualdad e innovación.

Dado que actualmente hay 26 delegaciones registradas, el GET estará compuesto por hasta 8 delegaciones de la CG (el número puede aumentarse si es necesario). Cada delegación del GET estará compuesta por 1 delegado/a. Así, en total, el GET estará compuesto por hasta 8 delegados/as de la Comisión General (Jefe/a de delegación o suplente).

Para asegurar que la Declaración represente las preocupaciones de todas las subregiones del hemisferio, los delegados deben provenir de al menos uno de los países de las 4 subregiones del hemisferio:

- América del Norte EE.UU., Canadá o México
- Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) Países de América Central más República
 Dominicana
- Comunidad del Caribe (CARICOM)
- Sudamérica

Se solicita a los asesores académicos antes del Modelo que envíen por escrito al equipo del MOAE por correo electrónico a moas@oas.org el nombre del/ de la delegado/a que representará a su delegación en el GET antes del martes 19 de septiembre.

Los delegados y delegadas serán aceptados en el GET por orden de llegada, teniendo en cuenta la representación subregional.

Los delegados y delegadas prepararán 1 perspectiva basada en el tema general del MOEA y negociarán la Declaración en consecuencia.

Durante la primera reunión del grupo de trabajo se escogerá a un/a representante del grupo y a un/a secretario/a que se encargue de redactar, consolidar y organizar todas las propuestas de los integrantes del grupo.

Habrá una presentación de la Especialista OEA sobre el tema general del Modelo y la negociación de la declaración.

Una vez redactada la Declaración y alcanzado el consenso en el grupo, el/la representante del grupo se encargará de presentar la Declaración ante la Comisión General (CG), donde los delegados tendrán un espacio para ofrecer sugerencias y proponer ajustes a la misma. Dichas sugerencias se discutirán en una última reunión del grupo de trabajo y se incluirán si son pertinentes. La declaración vuelve a CG para su aprobación.

La Declaración será presentada en la Primera Sesión Plenaria de la Asamblea General del MOEA por el/la Representante del GET. Los/Las jefes/as de delegación aprobarán por consenso la Declaración del MOEA.